

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses = Schweizerisches Archiv für Heraldik = Archivio araldico Svizzero

**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft

**Band:** 54 (1940)

**Heft:** 1-2

**Artikel:** Ex-libris d'Arthur Villettes

**Autor:** Rabino, H.L.

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-746782>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Ex-libris d'Arthur Villettes.

Ministre de Sa Majesté Britannique auprès des Cantons Suisses  
de 1749 à 1762.

Par H. L. RABINO.

Lorsque le regretté Charles Morton fit un stage au Département politique, Division des Affaires Etrangères, à Berne, il conçut l'idée de rassembler et de publier dans les *Archives héraudiques* les armes et en particulier les ex-libris des diplomates étrangers ayant représenté leurs pays auprès des Ligues Suisses. Sa santé déjà chancelante ne lui permit pas de mener à bonne fin ce projet que les encouragements de M. F. Th. Dubois nous ont fait reprendre. Nous donnons ici l'ex-libris d'un diplomate que M. Morton avait recueilli. Ce personnage nous intéresse à plus d'un point de vue, soit comme huguenot, soit comme ministre de l'Angleterre en Suisse et aussi comme amateur de livres.

Arthur Villettes appartenait à une vieille famille du pays Castrais en Languedoc, les Villettes, seigneurs de Paillerolles, de Naves, de Montfort, de Lavaise, de Montledier et de Pont de Lar. Le premier ancêtre qu'on lui connaît est Guillaume de Villettes, chevalier, seigneur de Montledier, qui vivait en 1274 et avait épousé Emerande de Lautrec.

Jean-Jacques de Villettes, onzième descendant de Guillaume, en ligne directe, était le fils de Jean de Villettes, écuyer, seigneur de Montledier (né le 4 juillet 1621) et de Marguerite Carlot (mariage du 24 juin 1666). Il quitta la France, en 1690, après la Révocation de l'Edit de Nantes, s'établit en Angleterre et servit en Flandre pendant plusieurs années dans les armées de Grande-Bretagne et d'Irlande. Il épousa, à Londres, le 27 juillet 1700, Suzanne de Melin de Champigny, dont il eut deux fils: Jean-Arthur et Jacques-Annibal.

Les armoiries de cette famille sont: d'azur au lion d'or. Supports: deux lions. Cimier: une tête d'éléphant<sup>1)</sup>.

Jean-Arthur de Villettes, généralement connu sous le nom d'Arthur Villettes, fut envoyé auprès des Cantons Suisses comme Ministre de Sa Majesté Britannique de 1749 à 1762.

D'après les Archives du Foreign Office, à Londres (lettre de Sir Stephen Gaselee, Bibliothécaire du Foreign Office, du 4 janvier 1939), Arthur Villettes, avant sa nomination à Berne, avait été Ministre de Sa Majesté Britannique auprès de la Cour de Sardaigne, à Turin, de 1734 à 1748.

Le 31 décembre 1766, Arthur Villettes obtint des rois d'armes anglais, Stephen Martin Leake, Jarretière, et Charles Townley, Clarenceux, la confirmation (avec description) de ses armes de famille, pour lui et les autres descendants de son père. Ces armes sont décrites dans les lettres patentes comme: d'azur au lion rampant couronné d'une couronne murale d'or. Cimier: une tête d'éléphant d'or issant d'une couronne ducale. (Lettre de A. R. Wagner, Portcullis, du 6 janvier 1939.)

Arthur Villettes avait épousé Charlotte Elisabeth Sellon. Elle était fille de Guillaume Henri Sellon, bourgeois de Genève, et de Charlotte Fayolle, nièce de

<sup>1)</sup> Le manuscrit dit: *tête d'enfant*, ce qui ne peut être qu'une erreur pour tête d'éléphant. Cf. Bibliothèque Nationale, Paris, Dossiers Bleus, Tome 673, dossier 17,905, où se trouve consignée la généalogie des Villettes avec copie des pièces justificatives. Une notice généalogique de 80 folios avec copie des pièces justificatives se trouve aussi au Collège des Hérauts, à Londres. C'est sans doute une copie du Dossier Bleu N° 17,905.

Jean François Sellon, Ministre de la République de Genève à Paris, et cousine germaine du Comte Jean de Sellon, seigneur d'Allaman, Vaud, dont la fille Adélaïde Suzanne de Cavour fut la mère du célèbre ministre Camille de Cavour.

Les Villettes firent baptiser trois enfants à l'église française, à Berne : Charlotte, née le 3 et baptisée le 12 février 1752, dont le parrain fut Jean Sellon, de Genève, bisaïeu de l'enfant ; Henry Clinton, né le 14 et baptisé le 24 mars 1753 et Guillaume Anne Gaspard, né le 14 et baptisé le 22 juin 1754, dont le parrain fut Gaspard Sellon, citoyen de Genève, grand-oncle de l'enfant<sup>1)</sup>. Guillaume Anne Gaspard de Villettes est connu en Angleterre sous le nom de William Villettes.



Fig. 20.

Le Dictionary of National Biography mentionne Arthur Villettes dans son article sur le Lieutenant-Général William Villettes. Il y est dit qu'Arthur Villettes mourut à Bath en 1776. William Villettes, son second fils, naquit à Berne, le 14 juin 1754, mourut le 12 juillet 1808 et fut enterré à Halfway Tree, près de Kingston. Il combattit dans les guerres contre Napoléon et on lui a élevé un monument dans l'Abbaye de Westminster<sup>2)</sup>.

Dans les lettres patentes du 31 décembre 1766, le lion qui figure dans les armes des Villettes est dit couronné d'une couronne murale. Or cette couronne n'est pas mentionnée dans les Dossiers Bleus et elle ne figure pas dans l'ex-libris que nous reproduisons et qui aurait été gravé entre 1749 et 1762. Il est évident, par conséquent, qu'elle fut ajoutée par les hérauts d'armes anglais.

<sup>1)</sup> M. R. von Fischer, archiviste d'Etat de Berne, a retrouvé dans les registres de l'église française de Berne ces renseignements sur les enfants du Ministre britannique Villettes. Les renseignements sur la famille Sellon m'ont été communiqués par M. F. Th. Dubois.

<sup>2)</sup> J. Bowdler a publié en 1815 : «A short View of the Life and Character of Lieutenant-General Villettes».